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Nous célébrons le 105eme anniversaire de l'Armistice du 11 novembre 1918. 

Ce jour-là prenait fin une guerre atroce commencée en 1914. 

Une guerre au très lourd bilan : 1 350 000 morts et 2 millions de blessés. 

Il n'est pas inutile de rappeler les causes de cette guerre mondiale, qui hélas 

n'a pas été la Der des Der. 

J'emprunte ici un paragraphe d'un manuel d'histoire de France : 

"En 1914, la bourgeoisie domine sans partage, mais le capitalisme, malgré 

d'importantes mutations peut de moins en moins assurer une croissance 

harmonieuse favorable aux peuples. L'insuffisance de la consommation 

populaire et la volonté des grandes puissances capitalistes de s'assurer le 

contrôle des matières premières amènent à une concurrence toujours plus 

forte au niveau mondial, à une rivalité exacerbée. 

Cette rivalité conduit les états à chercher des alliés, à se lancer dans la 

course aux armements. Elle est la cause profonde de la première guerre 

mondiale qui pendant 4 ans, va ravager l'Europe". Fin d’une citation qui 

donne à réfléchir. 

1918 la victoire, mais à quel prix et pour quel avenir. 

Rendons un hommage à tous ces combattants, de toutes origines qui 

luttèrent durant ces 4 années effroyables, d'une guerre absurde. 

La suite nous la connaissons : une 2ème guerre mondiale et des guerres qui 

continuent  et, hélas, se multiplient et s’installent dans l’horreur. 

Comment ne pas s'inquiéter de la montée de l'intégrisme et du terrorisme, 

du racisme et de l’antisémitisme  



 

 

Le terrorisme d'où qu'il vienne n'est pas tolérable. Lutter contre lui est un 

devoir comme est un devoir d'en éradiquer les causes et là les responsabilités 

sont multiples. 

Comment ne pas s'inquiéter aussi de l'arrogance des « va-t-en guerre » à 

l'exécrable odeur de fric. 

Décidément, c'est la bêtise humaine qui reprend du poil de la bête comme 

en 1914.  

C'est affligeant, c'est surtout extrêmement dangereux pour le présent et pour 

l'avenir. 

Quel regard auront nos enfants et nos petits enfants sur le siècle passé et sur 

ce début de 21ème siècle. Auront-ils seulement un regard ? 

Si nous insistons sur le nécessaire devoir de mémoire pour les générations 

futures encore faut-il donner à ces générations un avenir décent.  

Mes propos peuvent paraître pessimistes, ils traduisent seulement une réelle 

inquiétude. Nous devons condamner toutes les guerres et les massacres 

d’hommes, de femmes et d’enfants. Nous ne devons pas fermer les yeux sur 

les crimes de guerres. 

Au nom de quoi allons-nous continuer les guerres, à détruire la planète, à 

détruire la vie sur cette terre.  

Quelle qu’elle soit, une guerre ne résout rien et je cite le pape François: « la 

guerre est toujours une défaite de l’humanité. » 

Alors disons-le haut et fort : 

 Arrêtons les folies meurtrières !  

Exigeons un monde de justice, de liberté, d’égalité, d’humanité. 

Un monde de paix. 

Michel GINIÈS  


